

Infections ostéo-articulaires: un centre des HCL missionné pour centraliser les demandes de phagothérapie

Mots-clés : #santé publique #infectio #établissements de santé #ARS #ministères #antibiotiques #ministère-santé #DGOS #HCL #ANSM #CHU-CHR #Auvergne-Rhône-Alpes

PARIS, 15 février 2023 (APMnews) - Le centre de référence des infections ostéo-articulaires (Crioa) de Lyon (HCL) s'est vu confier le 1er janvier, pour une durée de 18 mois, la mission de "centraliser les demandes d'avis concernant les thérapies antibactériennes non conventionnelles, dont la phagothérapie, dans le traitement des infections ostéo-articulaires", peut-on lire dans une instruction publiée jeudi au Bulletin officiel.

"Cette mission vise à sécuriser le recours à ces modalités de traitement encore peu évaluées", est-il pointé.

La directrice générale de l'offre de soins (DGOS), Marie Daudé, rappelle dans l'instruction que l'Agence nationale de sécurité du médicament et des produits de santé (ANSM) a accordé une première autorisation d'accès compassionnel (ACC) de bactériophages en mai 2022 à Pherecydes Pharma, pour ses phages anti-*Staphylococcus aureus* (cf [dépêche du 31/05/2022 à 10:40](#)). Ils sont utilisés dans le traitement des infections ostéo-articulaires "conformément au référentiel d'autorisation d'accès compassionnel", chez des patients en échec d'une antibiothérapie.

"S'agissant d'une thérapie encore peu évaluée, l'ANSM a souhaité que la décision de recours aux phages soit soumise à une expertise intégrant une dimension collégiale, en s'appuyant sur le dispositif existant des centres de référence des infections ostéo-articulaires", poursuit-elle.

Ces traitements "novateurs" demeurent en effet "hors du champ du soin courant", ce qui implique que les équipes médicales "disposent d'un niveau d'expertise suffisant pour sécuriser le recours aux phages".

Sont notamment listées des problématiques ayant trait à la "validation de l'opportunité du recours à la phagothérapie (indication thérapeutique) en fonction des caractéristiques d'infection", de la "possibilité ou non d'inclusion dans un essai clinique utilisant des phages" et de "l'orientation vers une AAC de bactériophages ou le cas échéant vers une des autres modalités de thérapie non conventionnelle à disposition des équipes médicales".

Il a dans ce contexte été identifié "la nécessité de disposer d'une filière de prise en charge structurée autour d'un dispositif permettant d'assurer une collégialité de la décision thérapeutique, d'apporter l'expertise nécessaire et de proposer les éventuelles alternatives thérapeutiques adaptées".

La DGOS rappelle également que depuis 2012, le dispositif national des Crioa "garantit la qualité de la prise en charge des patients atteints d'infections ostéo-articulaires notamment complexes, au travers de neuf centres coordonnateurs et 21 centres correspondants sur le territoire".

Une mission est ainsi confiée au Crioa de Lyon de tenir une réunion de concertation pluridisciplinaire (RCP) nationale IOA "phagothérapie et autres thérapies antibactériennes non conventionnelles", qui réunit notamment infectiologues, chirurgiens orthopédiques et biologistes spécialisés.

A l'issue de cette mission de 18 mois, une évaluation sera menée à partir du nombre de sessions tenues et de dossiers reçus pour avis, ainsi que du nombre de dossiers orientés vers un essai clinique de phagothérapie, vers une AAC de "bactériophages Pherecydes", vers une autre demande compassionnelle de bactériophages (par type

et origine des phages), ou encore vers une autre thérapie non conventionnelle (par type de thérapie).

[Note d'information N°DGOS/PF2/2023/16 du 9 février 2023 relative à l'identification de la structure missionnée pour la centralisation des demandes d'avis concernant la phagothérapie et les autres thérapies antibactériennes non conventionnelles dans le traitement des infections ostéo-articulaires, p168-170](#)

sb/ab/APMnews

[SB2RQ4RXZ]

INFECTIO POLSAN - ETABLISSEMENTS

Aucune des informations contenues sur ce site internet ne peut être reproduite ou rediffusée sans le consentement écrit et préalable d'APM International. Les informations et données APM sont la propriété d'APM International.

©1989-2023 APM International -

<https://www.apmnews.com/depeche/68357/393057/infections-osteo-articulaires-un-centre-des-hcl-missionne-pour-centraliser-les-demandes-de-phagotherapie>

Copyright Apmnews.com